
132433 - هل لبس الغترة في بلد لا يعتاد الناس لبسها فيه يكون من لباس الشهرة؟

السؤال

نحن في مصر لا يلبس الغترة إلا المشايخ فهل لو لبستها يكون لباس شهرة؟ وإذا كانت الإجابة: نعم ، فلماذا تكون
جائزة للمشايخ؟

الإجابة المفصلة

روى
رَ رضي الله عنهما عن النبي صلى مَ نْ ابْنِ عُ أبو داود )4029( وابن ماجة )3607( عَ

مَ وْ هُ اللَّهُ يَ سَ ةٍ أَلْبَ رَ هْ بَ شُ نْ لَبِسَ ثَوْ الَ : )مَ الله عليه وسلم  قَ
( حسنه الألباني في ارُ يهِ النَّ بُ فِ لَهَّ مَّ تُ لَّةٍ ، ثُ ذَ بَ مَ ةِ ثَوْ امَ يَ الْقِ

“صحيح أبي داود” .

قال
السندي :

اء وَ ن النَّاس ، سَ ار بَيْ هَ تِ شْ د بِهِ الِا صِ قْ بًا يَ نْ لَبِسَ ثَوْ “أَيْ : مَ
ا ، أَوْ ينَتهَ زِ ا وَ نْيَ ا بِالدُّ رً اخُ فَ سهُ تَ لْبَ ا يَ يسً ب نَفِ وْ كَانَ الثَّ

اء” انتهى . يَ الرِّ دِ وَ هْ ا لِلزُّ ارً هَ سهُ إِظْ لْبَ ا يَ يسً سِ خَ

وقال في “عون المعبود” :

”

به اد : أَنَّ ثَوْ رَ الْمُ ء ، وَ يْ ور الشَّ هُ ة ظُ رَ هْ لْأَثِير : الشُّ الَ اِبْن ا قَ
ع فَ رْ يَ ابهمْ ، فَ انِ ثِيَ لِأَلْوَ نه  ةِ لَوْ الَفَ خَ ن النَّاس لِمُ ر بَيْ هِ تَ شْ يَ

ر” بُّ كَ التَّ بِ وَ جْ مْ بِالْعُ هِ لَيْ ال عَ تَ خْ يَ ارهمْ ، وَ هِ أَبْصَ لَيْ النَّاس إِ
انتهى .

فالذي ينبغي للمسلم أن يلبس ما اعتاده أهل بلده من الثياب ، ما دام هذا اللباس
حلالاً .
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عن
ذُ )يعني : اصنع( نعلين على نحو حذو نعل عدي بن الفضل قال : قال لي أيوب : “اُحْ

رسول الله صلى الله عليه وسلم . قال : ففعلت ، فلبسها أياما ثم تركها ، فقلت له في
ذلك فقال : لم أر الناس يلبسونها” انتهى .

“التواضع والخمول” )ص86( .

وقال حصين بن عبد الرحمن : كان زبيد اليامي يلبس برنسا ، قال : فسمعت إبراهيم
النخعي عابه عليه ، قال : فقلت له : إن الناس كانوا يلبسونها ، قال : أجل ! ولكن قد

فني من كان يلبسها ، فإن لبسها أحد اليوم شهروه وأشاروا إليه بالأصابع .

رواه ابن أبي شيبة في “المصنف” )5/205( .

وعن
سفيان الثوري قال : كانوا يكرهون الشهرتين : الثياب الجياد التي يشتهر فيها ويرفع

الناس إليه فيها أبصارهم ، والثياب الرديئة التي يحتقر فيها ويستذل دينه .

“التواضع والخمول” ) ص 88( .

وجاء في “الموسوعة الفقهية” )137-6/136( :

يهِ ا فِ وهٌ لِمَ رُ كْ اتِ النَّاسِ مَ ادَ الِفُ عَ ي تُخَ ةِ الَّتِ سُ الأَْلْبِسَ “لُبْ
هِ لَيْ ارُ إِ شَ يُ نْدَ النَّاسِ وَ رُ بِهِ عِ هِ تَ شْ ا يَ ةٍ ، أَيْ مَ رَ هْ نْ شُ مِ

لَى مْ عَ لِهِ مْ لَى حَ ا إِ بً بَ لِكَ سَ كُونَ ذَ ابِعِ ، لِئَلاَّ يَ بِالأَْصَ
” انتهى . ةِ يبَ ثْمِ الْغِ ي إِ مْ فِ كَهُ ارِ شَ يُ هِ ، فَ تِ غَيبَ

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله : “هذا هو السنة ، أن الإنسان يلبس ما يلبسه الناس
، لأن هذا فعل الرسول صلى الله عليه وسلم ، ولذلك نهى عن لباس الشهرة ، ولباس
الشهرة أن الإنسان يلبس ما يشتهر به بين الناس من أنواع الألبسة المباحة” انتهى .

“شرح الأصول من علم الأصول” )ص405( .

والمعروف عن أهل مصر أنهم لا يلبسون الغترة ، وإنما يلبسها أهل الجزيرة العربية
والعراق والشام ، فعليك بموافقة ما اعتاده أهل بلدك .
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ونسأل الله تعالى لك التوفيق والسداد .

ولمزيد الفائدة انظر جواب السؤال رقم : )104257(
.

والله أعلم .
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